

De la provincia

Han contraído matrimonio en Béjar la distinguida señorita Carolina Nieto Castro y don Balomero Cascón Rodilla.

El Alcalde de Fuente de San Esteban participa que la feria de ganados que debía celebrarse estos días en aquella localidad, ha sido suspendida a causa del temporal.

Les ha sido confirmado el señalamiento de haber provisional que se les hizo con arreglo a la Ley de 8 de Enero de 1902 a los segundos tenientes de infantería y de artillería, respectivamente, de la escala de Reserva, don Agustín Prieto Montejo y don Arturo Portela Blanco, al expedirles el retiro para Peñaranda, al primero y para Ciudad-Rodrigo, al segundo.

Dichos señores cobrarán de la Habilitación de la séptima región 146'25 pesetas mensuales cada uno, hasta que, por edad, pasen a figurar en las nóminas de Clases Pasivas.

En Béjar han sido elegidos compromisarios para la próxima elección de senadores, don Sebastián Lara, don Juan Bautista Zúñiga y don Nicolás López-Manzanares.

Don Elías del Hierro ha regalado a la iglesia parroquial de Moraleja de Huebra, pueblo de su pertenencia, un hermoso *Via Crucis*, cuya erección canónica se verificará en breve.

En la Normal de Maestros

Anoche dió su anunciada conferencia nuestro querido amigo y colaborador el ilustrado arquitecto provincial don Joaquín de Vargas.

Comienza diciendo que va a ocuparse de todos aquellos monumentos, donde concurrían gran número de personas.

Haec un completo estudio de las Termas en Roma.

Estos baños son edificios de gran magnitud, puesto que en ellos podían albergarse quince ó veinte mil individuos.

Hace notar que en las termas han de rochado los romanos verdadero lujo, soberbia ornamentación.

Advierte que a estos edificios no solo acuden las personas que desean bañarse, sino también los oradores que quieren pronunciar discursos, y notables poetas para declamar sus versos; siendo más bien centro intelectual.

Describe minuciosamente las termas de Caracalla; grandioso monumento que mide en su interior catorce hectáreas.

Manifiesta que en España se conservan restos de termas en Barcelona, Lugo, Ledesma y otras poblaciones.

Pasó después a estudiar los edificios destinados a diversiones públicas, dividiéndolos en tres clases: Circo, Teatros, Anfiteatros.

Refiriéndose a los primeros especifica los juegos que en ellos se realizan y a este propósito menciona las carreras, partidos, luchas de fieras, naumáquias.

En el encerrado hace hermosa descripción de los circos romanos, advirtiendo que también en Toledo, Mérida y Tarragona existen vestigios de estos monumentos.

Hablando del teatro, dice, que en Roma, muy al contrario de lo que sucedía en Grecia, se da mayor tamaño a la escena y se disminuye la gran magnitud del coro.

Cita al teatro Marcelo como al más brillante y soberbio de Roma.

Considera al anfiteatro como edificio esencial y realmente romano.

Se detiene en algunas consideraciones sobre este punto que dan clara idea de su vasta ilustración.

Dedica algunos párrafos, estudiando las obras públicas como son las vías romanas, las cloacas, túneles, puentes y acueductos, fijándose muy principalmente por su carácter monumental en estos dos últimos, de los que dice existieron solo en Roma catorce quedaban en total de agua diaria de más de un millón trescientos mil metros cúbicos.

Terminó su disertación consagrando algunos minutos a la arquitectura militar, dando a conocer la estructura de las murallas de Pompeya, Roma y Aosta, así como las disposiciones de las puertas de la ciudad.

Dió después las gracias a cuantos le habían honrado con su presencia en las conferencias pronunciadas durante el in-

vierno y dedicó frases de agradecimiento al centro de enseñanza que le había abierto sus clases para celebrar en ellas estos actos.

Don Gonzalo Sanz, distinguido director de la Normal mostróse muy agradecido al conferenciante por haber honrado la casa con sus interesantes disertaciones.

Los concurren felicitaron al señor Vargas por sus conferencias.

VILLAVIEJA

Bello pueblo debe ser
El que acabo de citar:
¿Te gustaría ir allí...?
Pero, ¿podría volver?...
(Parodia de un antiguo y conocido cantar.)

Bello y bueno, más aún, *archisuperior* debe ser Villavieja para todo aquel que solo le conozca por los innumerables *bombos literarios* que de algunos años a esta parte le ha tributado la prensa de la capital a que este pueblo pertenece. Y, sin embargo, nada más exagerado y, en gran manera, apartado de la verdad. Vamos, pues, a demostrarlo a grandes rasgos.

Cierto es que el abastecimiento de aguas y alumbrado eléctrico son dos obras buenas y de utilidad pública y particular incontestable. Pero, ¿es, acaso, éste el único pueblo de la provincia que las tiene? Además, estas dos importantes mejoras que aquí se han hecho recientemente en beneficio procomunal, hace muchos años que hemos podido disfrutar de ellas, si hubiera sido otra la administración de su erario municipal.

Si por éstas no merece Villavieja que se le encumbre hasta las nubes, porque ni son obras raras, ni extraordinarias, ni este pueblo tiene la exclusividad de ellas... ¿serán, quizás, sus tan traídos y llevados Colegios particulares los que le ponen a la altura de aquéllas?... Menos aún.

Veamos desapasionadamente y sin el cristil de aumento con que hasta la fecha han sido mirados dichos Colegios, mejor llamados *Escuelas*, puesto que no tienen más que un profesor cada uno.

Si desde hace algunos años se hubiera dado aquí el verdadero censo de población, hoy costearía a *fortiori* este Ayuntamiento una escuela de párvulos y los maestros oficiales no tendrían en las suyas de 100 a 150 niños, cuya asistencia está en razón inversa de su aprovechamiento y de la ayuda que a sus padres han de prestar en las faenas urbanas y del campo.

En cambio, cada maestro particular instruye y educa de 25 a 30 niños que, a no ser por enfermedad, asisten a clase todos los días laborables, y cuyos padres, más por egoísmo que por caridad, se convierten en auxiliares, los más eficaces del maestro, haciendo, hasta en casa, que estudien, lean y escriban, porque, para aquéllos, lo esencial es no dar en balde las crecidas cuotas trimestrales que el sostenimiento de estas Escuelas supone. En ellas no crean mis lectores que aprenden los educandos *fligrales*...

es decir, asignaturas propias de Colegios de niñas y señoritas, y niños y *adolescentes*, como son muchos de los que asisten a una y otra. Un poquito de *Caligrafía* y la más mínima expresión de *dibujo de adorno*, hé aquí todo lo extraordinario. De *solfeo*, *música*, *dibujo lineal* ó de *figura*, *pintura*, *bordados*, *zurcidos*, etc., etcétera... absolutamente nada.

Por lo dicho, se comprende fácilmente que no pueden ser tampoco los *impropiamente nominados Colegios* quienes colocan a Villavieja como *super-pueblo*. ¿Serán, acaso, los *soi-disants* socialistas de éste?... Imposible, porque, aparte de que el socialismo de hoy es anárquico, acata e irreligioso y mal puede, por tanto, con sus doctrinas y ejemplos, ser el llamado a regenerar un pueblo; sino a envilecerle y degradarle, como en muchas partes, se ha importado como el medio más adecuado, por lo que tiene de *modernista*, para engañar incautos, vivir sobre ellos y utilizarlos como peldaños para escalar los altos puestos de mando.

En cuanto a la higiene y ornato públicos tampoco tiene Villavieja nada notable, que sobresalir le haga de entre los demás pueblos de su vecindario y aun de otros más pequeños. Estercoleros, aguas estancadas y basuras en las afueras del pueblo y, casi siempre, dentro de éste; un arroyo que le divide, a corta distancia de la plaza, y en el que vierten sus corrompidas aguas las muchas tenerías que in-

fectan el pueblo; calles tortuosas, sin alineación, aceras ni empedrados; una iglesia reducida y sin concluir; dos ermitas, una de ellas ruinosas y en la que, desde hace bastantes años, no se tienen imágenes ni culto; dos escuelas públicas muy deficientes para el número de niños que allí se congregan; el ayuntamiento y juzgado municipales en un caserón destartado, antiguo, feo, incómodo y no muy limpio; y sin juego de pelota que, en este partido, tiene hasta el último villorrio.

Si siguiendo la parodia del cantar que me sirve de tema para escribir esta deslabazada *crónica*, te diré, lector amable, que *evolver* del ideal Villavieja a donde todos caminamos, no es posible sin la mágica virtud de *Mefistófeles* que, como sabes, convirtió al caduco y viejo doctor Fausto en tierno adolescente, pero *vol ver... la espada* al tan cacareado Villavieja salmantino si que puede y debe hacerse por todo aquel que no quiera vivir envidiado, despreciado y, a veces, hasta calumniado por muchos de sus convecinos ó paisanos.

Se me dirá que la *envidia* y la *hipocresía*, que engendran la calumnia y la traición, y el *orgullo* cuya consecuencia inmediata es el desprecio, no son vicios inherentes a este ó al otro pueblo, sino que existen donde quiera que haya hombres, a lo cual contestaré que, comprobando esta regla general, en el pueblo de que trato, la excepción se limita a muy contadas personas.

Como muestra, voy a exhibir un *pequeño botón* del inmenso bazar que podría poner a la consideración de mis lectores.

Hace treinta y tres años que se halla aquí un farmacéutico a quien trajeron los vecinos de este pueblo, de otro del partido en que se hallaba establecido. En tantos años como lleva dispensando sus servicios profesionales a Villavieja y a los pueblos comarcanos igualado, solo pruebas de aprecio y consideración ha merecido por parte de estos últimos, que de los villaviejenses, con ser los más exigentes, los que menos retribución han pagado y los mejor atendidos, no ha cosechado, salvo raras y honrosas excepciones, más que *ingratitude*, *desprecios* y *morosidades*. Y como todo esto era poco, el actual ayuntamiento, sin motivo ni fundamento y solo por la suprema ley del *eme dá la gana, y puedo hacerlo*, ha llamado (y encontrado, porque en este pécario mundo se encuentra de todo) otro farmacéutico a quien, con paternal solicitud, después de proporcionarle casa y buscarle igualados, se ha dignado ofrecer la titular consistente en 500 pesetas por el suministro de medicamentos a 120 pobres, *canongía* que hasta el presente venía disfrutando el actual.

¡Pobre Villavieja!... Hora es ya de que los hombres prestigiosos y de valor que tienes en tu seno, vengan pronto a regenerarte. Si esto no sucede... ¡séate leve el enorme porrazo que ante propios y extraños vas a dar luego que el viento se lleve el oropel con que hasta hoy se ha cubierto la prensa y algunos de tus hijos, entre los cuales con rubor me cuento!

UN VILLAVIEJENSE.

Abril de 1903.

Banquete a Gil Robles

No podía suponerse otra cosa tratándose de este noble pueblo, que, como decíamos en nuestro número de ayer, no regatea los honores a quien los merece. La idea expuesta por nosotros en el artículo titulado «Banquete popular», ha sido acogida con general aceptación.

En los círculos y cafés, en todas partes, se habló anoche del banquete a Gil Robles; y esta mañana han sido muchas las personas que, figurándose sin duda, que ya estaba acordada la forma y modo de obsequiar a nuestro ilustre paisano, han visitado esta redacción para adquirir tarjetas de asistencia al futuro banquete.

Pero aún no se ha llegado tan lejos. Ya que nuestra proposición fué tan bien recibida, estamos aún en el primer momento de la organización; en el de la determinación de personas que deben figurar en la comisión organizadora del banquete, en armonía con las indicaciones que hicimos en nuestro artículo de ayer.

Según ellas, corresponde tal honor a don Teodoro Peña Fernández, como decano de la Facultad de Derecho; y en representación de los doctores; a don Filiberto Villalobos, como presidente de la Unión Escolar, en representación de los estudiantes; a don Juan J. Bajo y Cid, director del *Noticiero*, como decano de

los periodistas salmantinos, en representación de la prensa local; a don Eustasio García Laserna, corresponsal de *La Correspondencia de España*, que es el periódico más antiguo de Madrid, como representante de todos los demás que en Salamanca tienen corresponsales, y don Basilio Maestro, como presidente de la asociación obrera más numerosa de esta capital y en representación de la clase.

Ahora precede que el señor Peña ó cualquiera otro de los designados, cite a los demás para reunirse con ellos y dar principio a la simpática misión que por derecho propio le corresponde.

Noticias locales

Los ramos de flores que sobre las tumbas de sus compañeros depositaron ayer los estudiantes, fueron costeados por la Normal de Maestras.

Después de pasar unos días en esta ciudad, ha regresado a Madrid el distinguido joven don Eloy Bullón.

El martes próximo predicará en el ejercicio de los trece martes a San Antonio, el señor Licenciado don José Montalvo, Beneficiado de la Santa Basílica Catedral.

La becerrada con un fin benéfico anunciada para esta tarde, ha sido suspendida por el mal tiempo, hasta el domingo próximo.

Se ha dispuesto que el comandante de carabineros don Enrique García Simón, del cuadro orgánico afecto a la Comandancia de Salamanca, pase a activo, con destino a la de Guipúzcoa, de segundo jefe.

En la Casa de Socorro fueron curados anoche dos individuos, conductores de carruajes, llamados Hermenegildo González, habitante en la Ronda de Corpus, de una herida punzante en la región temporal izquierda y de pequeñas erosiones en la parte posterior del cuello, y Antonio Carpio, de erosiones también en el cuello, cuyas heridas se las habían ocasionado mutuamente en riña que sostuvieron en la estación del ferrocarril, por cuestiones del oficio.

Ha vuelto a llover en el día de hoy. Asustados los labradores por las últimas heladas, que han hecho grandísimo daño en las plantas y en los árboles frutales, han visto renacer de nuevo la esperanza con la benéfica lluvia.

El aspecto del cielo es nuboso, y todo hace pensar en que el tiempo ha de ser favorable a los sembrados.

Falta hace para que el agricultor que casi vive del cielo y está desde esta fecha en continua zozobra, abra el corazón a la esperanza y no vea defraudados los esfuerzos de sus trabajos y sudores.

Ha quedado abierto el pago de la mensualidad de Abril, a los señores maestros de instrucción primaria de esta provincia.

El Círculo de Obreros ha elevado una instancia al señor ministro de la Gobernación solicitando someta a la deliberación de las nuevas Cortes un proyecto de ley que establezca y regule el descanso dominical.

A las diez de la mañana del domingo próximo se reunirán en el paraninfo de la Universidad, los señores catedráticos profesores honorarios y auxiliares, doctores matriculados y jefes de los establecimientos de enseñanza del distrito, que tienen derecho a votar para proceder a la elección de un senador, con arreglo a lo dispuesto en el Real decreto de 26 del pasado Marzo.

Con motivo de las lluvias de estos días, ha aumentado considerablemente el caudal de agua del Tormes.

Han dado principio los trabajos de construcción del nuevo puente metálico sobre el río Tormes, obra que tendrá que agradecer Salamanca a don Enrique Estevan Santos.

Las limosnas recogidas en los cepillos de San Antonio de la Catedral, la semana que finalizó el día 25 de Abril último, importaron 139'21 pesetas para el pan de los pobres y 5'44 para el culto del Santo.

Según tradicional costumbre, hoy ha recorrido las calles un verdadero enjambre de chiquillos, con cruces más ó menos bien adornadas, pidiendo perras a todo quisque para la *Cruz de Mayo*.

Ha regresado de Béjar, acompañado de su señora, el exsenador por esta provincia don Vicente Oliva.

Ha recibido el grado de Doctor en Sagrada Teología don Ricardo Martín, el de Licenciado en la misma facultad don José Rodríguez Ferreras, don Isidro Gavilán y don Eusebio Obregón, y el de Bachiller en Derecho Canónico don Emilio Santos de la Peña.

Seales enhorabuena.

Le ha sido confirmado el señalamiento de haber provisional que se le hizo con arreglo a la Ley de ocho de Enero de 1902 al primer teniente de caballería de

la escala de Reserva don Jorge Pérez García, al expedirle el retiro para esta capital.

Dicho señor percibirá de la Habilitación de la séptima región 168'75 pesetas mensuales hasta fin de Abril de 1918, en que pasará, por edad, a figurar en las nóminas de Clases pasivas.

Según carta que ha recibido de Sevilla el alumno de Derecho don Luis L. de la Guardia, lo recordado hasta la fecha en aquella capital por los escolares, con destino a las madres de sus compañeros muertos en Salamanca el día 2, asciende a quinientas y pico de pesetas.

Según se desprende de dicha carta, se prometen los estudiantes sevillanos que dicha suscripción llegue a mil pesetas.

Entre los guardias civiles heridos en Infesto, con motivo de los sucesos ocurridos al hacerse el escrutinio general, se halla Sebastián Martín Iglesias, de 31 años de edad, natural de Salamanca, el cual presenta una herida de arma de fuego en la pierna izquierda.

La comisión de doctores que realiza trabajos para el buen éxito de la candidatura del señor Peña a senador por la Universidad, se halla muy satisfecha de las primeras gestiones que ha practicado. Buen número de claustrales votarán al candidato propio de la Escuela, tanto por el buen precedente que dejarán sentado, cuanto porque entienden que la Universidad tiene suficientes motivos para dejarse de candidatos cuneros.

Esta mañana se ha celebrado solemne fiesta en el templo de San Julián, con asistencia de numerosos devotos, predicando el Rvdo. P. Manuel Ceballos, dominico.

Para mañana a las seis de la tarde están convocados en el salón de grados de la Universidad, los opositores a las plazas vacantes de médico de la Beneficencia municipal, a fin de dar principio a los ejercicios.

De *El Adelanto*: «No es cierto que, como ha dicho el *Noticiero Salmantino*, llegasen ayer a esta capital el comandante, capitán y teniente de la guardia civil que intervinieron en los sucesos del día 2 del pasado Abril.»

No hemos dicho lo que *El Adelanto* nos atribuye, y si esto:

«Han regresado a Salamanca, según se nos dice, el comandante, capitán y oficial de la guardia civil; que con motivo de los sucesos del 2 de Abril último, salieron para Madrid el día 3.»

No es lo mismo; sea bien y fíjese el colega.

Por lo demás, si han regresado ó si regresan, será porque así proceda.

Con objeto de asistir a la asamblea de delegados provinciales, para elegir la junta central de la Asociación de médicos titulares, en breve saldrá para Madrid el médico de Peñaranda don José Núñez Izquierdo.

Si duda por el mal tiempo no resultó tan lucida como otros años la procesión de anoche, de Nuestra Señora de los Remedios, que recorrió el trayecto de costumbre.

Condujeron las andas con la sagrada imagen, cuatro sargentos de infantería de la Reserva y de la Zona, llevando las cintas seis oficiales de distintas armas.

Una niña como de cuatro años de edad, iba primorosamente vestida de ángel, iba ofreciendo a la Virgen un bonito castillo de flores, fué objeto de general admiración.

Cerraban la comitiva el tercer teniente alcalde don Antonio Díez, algunos jefes de infantería y caballería y una sección del regimiento de Borbón.

Se encuentra notablemente mejorada de la grave indisposición que sufrió anoche, la señorita Micaela Villalobos, hermana de nuestro compañero en la prensa el redactor de *El Adelanto* don Filiberto.

Celebraremos el completo restablecimiento de la enferma.

Ni aun las personas más conocedoras del actual estado de la política provincial se atreven a aventurar nada respecto del probable resultado de las elecciones de senadores.

Hoy por hoy todo son cálculos y conjeturas.

Los cuatro candidatos conservadores convienen en que debe dejarse un lugar para el señor Rodríguez Yagüe, pero dicho se está que ninguno se presta al sacrificio.

El Gobierno no ha dicho que se proponga dejar un puesto para las minorías; pero ¡cosa rara! los elementos ministeriales más directamente interesados, parece que se lo ofrecen. Es decir, que el señor Rodríguez Yagüe está siendo muy solicitado.

A juzgar por lo que se oye, habrá lucha y lucha encarnizada, y ésta será entre los conservadores.

Aun en el caso, poco probable, de que el marqués de Ibaney no llegara a presentarse, por la circunstancia de considerarse seguro su nombramiento de senador vitalicio, quedarían tres candidatos conservadores: el vizconde de Garciagrande, el señor la Fuente y don Francisco de la Concha.

Siendo tres los senadores que puede elegir la provincia y con el señor Rodríguez Yagüe cuatro los aspirantes, está claro que, si como parece, no se despeja

la incógnita, tendrán que tirarse los trastos a la cabeza los candidatos adictos.

¿Y cuál será el vencedor?

Ecco el problema.

El señor Concha dice que tiene a su lado a la mayoría de los diputados provinciales; con el señor Lafuente se asegura que están, si no tantos, sí en cambio los de verdadera acción; y respecto del vizconde de Garcigrande, nadie duda que cuenta con todas las simpatías del Gobierno.

Podría así y todo ser éste el derrotado?

Nosotros no lo creemos.

REUMA Se alivia siempre a la 1.ª untura y se cura seguramente con el **Balsamo antirreumático de Orive**, cuando fracasa todo lo conocido. 2 pts. frasco farmacías.

Para efectuar con la mayor perfección y economía los trabajos de la trilla, no hay nada más práctico que el empleo del **TRILLO VELOZ**, sistema «Rodrigo Martín» privilegiado. Primer premio en la Feria-Concurso agrícola de Barcelona, 1898.

Ingenieros agrónomos, Peritos agrícolas y conocidos agricultores de todas las comarcas de España recomiendan este método de trilla de preferencia a todos los demás sistemas conocidos. Nuestros lectores pueden pedir más detalles al Administrador de *La Revista Vitícola y de Agricultura*, de Zaragoza.

Llamamos la atención de los agricultores sobre la conveniencia de adoptar este sistema de trillo para hacer menos costosas las labores de la próxima recolección de cereales. En este número incluimos un prospecto.

A los muchos elogios que se han tributado a la Empresa editora del grandioso **Diccionario Enciclopédico de la Lengua Española**, por sus tan notables como meritisimos trabajos hay que agregar los que le han sido dispensados con motivo de los estudios publicados en su último cuaderno, 109, tomo II, sobre las palabras *Estados Unidos, Esteban* (MURILLO) y otras biografías, tanto de personajes contemporáneos y de actualidad, como históricos, y gran caudal de datos geográficos.

Tan importante obra se publica semanalmente, siendo su precio 30 céntimos cuaderno.

Los pedidos a don Pedro García, Madera, 12, (apartado de Correos 256), Madrid.

El Tomo I se halla de venta en todas las librerías de España.

LUDENA, dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. *Plaza Mayor, 7*, principal, Salamanca.

La tos ferina, lo saben las madres, se cura con la **Lactoferina** del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Hace falta en Villavieja un Veterinario de primera clase.—Dirigirse a don Angel Estévez, en dicho pueblo.

SE COMPRAN PICHONES caseros y bravíos pagados a buen precio en el Salón Variedades (antes Siglo) Prior 3 y 5.

ESPECTACULOS

Pabellón royal cosmograph

Grandes funciones todas las noches. Entrada general 25 céntimos. Niños y militares graduación, 15 id.

por el Telegrafo

De nuestro responsable (VARIAS HORAS)

SEGUIRÁ MAURA

El ministro de la Gobernación ha insistido en que se presentará a las Cortes formando parte del Gobierno.

EL PRESUPUESTO DE GUERRA

Hállase en poder del ministro de Hacienda el presupuesto del departamento de Guerra, en el cual no se introducen otros aumentos que los ya conocidos.

GOBIERNO DE FUERZA?

Occupándose Salmerón de lo que puede ocurrir en caso de crisis ministerial, ha hecho afirmaciones de trascendencia.

Dijo que, si por considerarse fracasados a los hombres civiles del monarquía como a su juicio lo están, intentará formar un Gabinete de fuerza, esto equivaldría a una provocación.

Con ello se precipitarán los acontecimientos, pues si bien es cierto que están dispuestos los republicanos a defender sus derechos dentro de la legalidad, es mientras no se les compela a otro terreno.

El mismo Salmerón, de ser violentada la ley en contra de los republicanos, aconsejaría los procedimientos violentos para imponer la voluntad nacional.

DE MARRUECOS

Telegrafían de Tánger que el Roghí saldrá mañana de Celuan con un cuerpo de ejército dividido en diez secciones para salir al encuentro del sultán.

El Roghí ha estado en Francia y conoce los resortes de la diplomacia para entenderse con las potencias.

ARMONÍAS REPUBLICANAS

Según despachos de Valencia, Soriano, no obstante haberle expulsado del partido Salmerón, persiste en su actitud, después del triunfo de su candidatura por Valencia.

Se asegura que proclamará la jefatura de Costa.

EL EMPERADOR GUILLERMO

Dicen de Roma que está siendo muy atendido y agasajado el Emperador Guillermo.

El recibimiento que se le ha dispensado ha sido en extremo respetuoso.

COSA RARA

Los telegramas recibidos esta mañana en Gobernación acusan tranquilidad en toda España.

De los lamentables sucesos en Jumilla, parece que toda la responsabilidad es de los mangoneadores del pueblo, por oponerse, injustificadamente, al aprovechamiento de los montes por el vecindario. PALMA.

Información mercantil

Valladolid 2.—Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes:

En el Arco 40 fanegas de trigo que se cotiza a 46 reales fanega, 100 de centeno a 32.

En el Canal 700 fanegas de trigo que se cotiza a 45 1/2 reales fanega.

Madrid del Campo 2.—Han entrado 200 fanegas de trigo que se cotiza de 43 1/2 a 44 reales.

Estado de los campos, bueno.

Barcelona 2.—Han entrado 61 vagones de trigo y 4 de harina.

Se ha vendido trigo: De Peñafiel, bueno, a 46 y medio.

De Arauda de Duero, blanco y rojo a 46.

Salamanca 3.—Trigo candeal a 46 reales fanega, idem barbilla a 43, idem rubión a 39, centeno a 30, cebada a 26, algarrobas a 28, guisantes a 34.

Pasatiempos

NOTA DEL DIA

La memoria perpetuar de aquellos que en las campañas de Filipinas y Cuba por defender a la patria, hallaron muerte gloriosa, es idea tan simpática que por ella bien merece honor, elogio y alabanza esa hermosa institución que la Cruz Roja se llama.

Erigir un monumento que demuestre que en las almas de los españoles, vive siempre un recuerdo entusiasta de admiración y cariño para los hijos de España que por su madre murieron en los campos de batalla, es una idea que debe, por sublime y sacrosanta, por todos nosotros ser aplaudida y secundada.

Los premiados
Esta mañana han pasado por esta Redacción, a recoger sus respectivos premios, M. Necsaltae (primer premio), Yo, tú, el (segundo), y no habiéndolo efectuado *El último solucionista*, se sorteará este premio nuevamente, siempre que el referido agraciado no se presente a recogerlo antes de mañana a la una de la tarde, en cuyo caso se supondrá que renuncia a él.

CHARADA
(Remitida por «M. Necsaltae», y dedicada a D. J. M.ª V.)
Cierta vez que fui yo todo al buró una dos-tres-cuatro; pero lo hice de tal modo que quinta-dos por un rato y en tierra me rocé un codo.

Cupón del NOTICIERO
Solución a la charada del día 3 de Mayo
MARIPOSA
Han remitido solución exacta: Celebro triunfo del sabio profesor Gil Robles.—Yo, tú, él.—Tentisio.—Gun Gun Gun.—Apaga y vámonos.—El de siempre.—Vaya una charadita.—M. desea retrato Tordesillas.—Al freir será el veir.

Cupón del NOTICIERO
Solución a la charada de anteayer: MARIPOSA
Han remitido solución exacta: Celebro triunfo del sabio profesor Gil Robles.—Yo, tú, él.—Tentisio.—Gun Gun Gun.—Apaga y vámonos.—El de siempre.—Vaya una charadita.—M. desea retrato Tordesillas.—Al freir será el veir.

Cupón del NOTICIERO
Solución a la charada de anteayer: MARIPOSA
Han remitido solución exacta: Celebro triunfo del sabio profesor Gil Robles.—Yo, tú, él.—Tentisio.—Gun Gun Gun.—Apaga y vámonos.—El de siempre.—Vaya una charadita.—M. desea retrato Tordesillas.—Al freir será el veir.

—Dotesio editor.—¿Cuándo hay otro concurso?—Tío Capa compra soluciones.—Tertulianos calle Toro.—Buen cangelo estudiantes.—El cabo Elena ¿no concursó?—Adiós Madrid.

Cupón del NOTICIERO
Pasatiempos

Contestaciones
D. J. P.—He dicho de mil maneras ¡y vaya que no son tarcos! que no admitimos charadas de dos ó más pensamientos.
Sanson y Dalila 1.ª.—Parece mentira, amigo: ¡lo que los tiempos cambian! ayer acepté una suya; y la acepté por ser buena; y hoy al cesto mando otra por que me... resulta pésima.
M. Necsaltae.—Está bien, querido M. tu charada me ha gustado y a la cajita al momento la he mandado.
Uno de aquí.—O lo que es igual Sandías y melones ¿verdad? Ya lo admití a usted otras tarjetas por aquello de... ser algo condescendiente. No ve usted que son sumamente fáciles de hacer, y por lo tanto no se pasa-tiempo, que es lo que yo me propongo hacer pasar a ustedes, mucho y agradablemente?
Un salchichero.—Salchichero a tus salchichas.
Sanson y Dalila.—Su ruego atendido. ¡Ah! Pero cuando usted escribe ¿lo hace en la cocina? ¡Camarada, y la grasita con que viene impregnada su cartita!
Angel A. H.—Aceptada.
Sanson y Dalila 2.ª.—Segundo, en qué? ¡En hacerlas tan malas como algunas del Sansón 1.ª? Nada, segundo; que te parece mucho al primero!
Sanson y Dalila 1.ª.—Aquí está el primero; veremos lo que trae... Pues trae una charada para concurso, que no se adapta a las condiciones exigidas. Amigo Sansón pues tú no eres nuevo; para ignorar esas cosas, que desde luego no son inexcusables, para ningún charadista que acuda a los llamamientos del NOTICIERO.
Don Cándido.—Tiene usted razón en quejarse de lo que se queja; amigo don Perfecto, digo, don Cándido: ¡Vé usted al primer mantazo ya se me va el bicho! ¿Qué pasará, querido Darwin (otra vez?) cuando sea el último... solucionista ¡dale bola! el último pase? Nada, que necesito a un Cabo... de vara, para que me haga entrar en cintura.
Sandías y Melones.—¿Con que quiere usted que la publique esta semana? ¡Ay amigo! siento decirle que ni en ésta, ni en la última de mi permanencia en esta sección, se la publicará. ¿No ve usted


que la falta el todo y tiene más de tres sílabas?

Darwin.—Muy bonita charada-soneto: no desmiente el... ¡vamos! la procedencia. Sí, querido, sí, cuando la charada no entra en el cupón sirve añadir todo el papel que se quiera.

Emulsión-Nada!
UNICA QUE CONTIENE EL 80 % de aceite ligero bacalao, glicérolatos y hipofosfitos. Es la mejor y la más agradable.
Calisto Avareon Zález
—Gijón—
AGENCIA DE ADUANAS
Se encarga de la recepción y expedición de mercancías que lleguen a este puerto.
TARIFAS ECONÓMICAS
y Casa de comisión y Aceites minerales
Imp. del NOTICIERO SALMANTINO

que la falta el todo y tiene más de tres sílabas?

Darwin.—Muy bonita charada-soneto: no desmiente el... ¡vamos! la procedencia. Sí, querido, sí, cuando la charada no entra en el cupón sirve añadir todo el papel que se quiera.

NOTA del día


Pa valientes nosotros, los toreros. ¡Ya, ya! Valientes y siempre andan huyendo del toro.
—Hombre, póngase usted como yo, ante uno de ellos, pa matarlo, y verá...
—¿Yo? ¿M'ha tomáu usted a mí por un cremlina? ¿Y qué mal m'ha hecho el animalico pa que lo mate?

Diario de avisos
Registro civil
Movimiento de población en las últimas veinticuatro horas:
Defunciones: Ninguna.
Nacimientos: Leonor Furquet Rodríguez y María Herrero Vicente.

Se arrienda
Un local que puede servir para almacén ó panera, sito en esta ciudad y su calle del Prado.
En la Notaría de don Isidoro Alonso, Plaza Mayor 13, darán razón del precio y condiciones.

Industria importante
PRIVILEGIADA
y de primera necesidad.—A las personas industriales y a las familias en general: Con un capital de 100 a 150 pesetas, manejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 a 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos para la contestación, a don Nicolás Landaburu (Alava), Vitoria.

usted, arruinados por el juego y caídos en el último peldaño de la escalera social; un evadido de las galeras reales, cinco bohemios de la tribu de Ben Joel y un viejo desertor que había acabado por hallar preferible al de las armas, el oficio de ladrón.

En suma, nueve bribones, no temiendo a Dios ni al diablo y tales como eran precisos para servir ciegamente la causa de Rolando de Lembrat.

Iban armados de espadas y cuchillos, algunos, además, llevaban pistolas.

Todos esperaban pacientemente las órdenes de él que había ajustado.

Una sola cosa esparcía alguna inquietud en su espíritu.

Se les había prometido mucho, pero aun no habían recibido nada.

Y en semejante caso, aconsejando la prudencia no obrar sin haber apercebido al menos una parte del precio convenido cada uno por sí se prometía exponer sus pretensiones cuando regresara Ben Joel.

El bohemio reapareció a las tres, acompañado de un hombre envuelto en una capa negra.

Aquel hombre era Rolando, de quien los espadachines no se ocuparon, viéndolo en compañía de su jefe.

Ben Joel, muy al corriente de las costumbres y de carácter de sus gentes, no les dejó tiempo para formular sus exigencias.

Hizo sonar a los oídos de la banda un bolsillo lleno de oro, y colocándose en medio de los aventureros.

—Hijos míos, —dijo,—antes de acometer la empresa para la cual os he tomado a mi servicio, es bueno que sepáis con quien os las vais a haber. El

Un día, pasando a través de unos trigos, oyó cantar una alondra al borde de un sendero.

El pájaro se elevó encima de su cabeza lanzando al sol sus notas más alegres, y el page sintió el deseo de poseer la linda alondra.

La llamó, pero con una voz tan dulce, tan dulce, que vino a posarse a su lado.

El niño se aproximó con precaución y se arrojó en la hierba del sendero. A dos pasos de distancia, la alondra saltaba entre trigo alegre y viva, no asustándose de la proximidad del niño, porque los pájaros tienen un instinto que nunca les engaña, y aquella habla a livino que no la desearan mal alguno.

El page avanzó suavemente la mano y el pájaro se dejó coger.

Su pequeño corazón latía con violencia bajo la presión de los dedos del niño pero no era de miedo.

Sabía que un golpe de ala podía volverla libre.

El la llevó, orgulloso de su conquista, la dió granos frescos y agua pura, y pasó más de una hora lustrando sus plumas, suaves como la seda, y cubriendo de besos su linda cabeza.

La alondra revoloteaba alegremente obsequiada a su amigo con las más bellas canciones.

Esto duró, no se yo, cuántos días.

El niño y el pájaro parecían inseparables.

Y como dos criaturas tan estrechamente unidas no tardan en comprenderse, aún sin poder hablar, la alondra y el page sabían muy bien decirse el mutuo afecto que se profesaban.

Llegó la mañana, sin embargo en que el niño lloró. Había adivinado que su compañera quería abandonarle.

Como ella languidecía y languidecía, y hasta tal vez se hubiera muerto, si la hubiesen rehusado

CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto de SALAMANCA

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calles del Silencio 1 y Tostado 1

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha visto en los exámenes de Junio, se halla situado en punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad e Instituto; además consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1 y Tostado, 1, comunicadas a este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Ciencias, Letras, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El 15 de Enero próximo darán principio las clases de repaso para los ejercicios del grado de Bachiller que tanto éxito obtuvieron el curso pasado.—Honorari a módico.

Preparación especial para la próxima convocatoria de Interventores, del Estado en la explotación de Ferrocarriles.

Se admiten internos medio pensionistas y externos.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

